



Boletín Informativo

# Avanzamos

DISTRIBUCIÓN GRATUITA

AÑO 2 - NO. 6

SEIS/SUXTA/QANCHIS/POKŌI



# La Paz

celebra su aniversario  
con 8 modernas  
infraestructuras educativas

Presentación

# Bolivia

y sus políticas de  
Gobierno

que promueven la calidad educativa



La calidad educativa, para consolidar la industrialización en Bolivia, es el desafío del Gobierno del presidente Luis Arce Catacora, luego de cumplir con el mandato del pueblo boliviano de recuperar el derecho a la educación y volver a instaurar la modalidad presencial para el desarrollo de clases en unidades educativas, centros de educación alternativa y especial, institutos técnicos tecnológicos, escuelas de formación de maestros y universidades.

En 2021 recuperamos el derecho a la educación en Bolivia con el retorno a clases bajo las modalidades de atención virtual y a distancia. En 2022, consolidamos la reapertura de las unidades educativas con la modalidad presencial en el 100% de los establecimientos del país.

Estos logros son el resultado de un arduo trabajo que es llevado adelante por nuestro Gobierno Nacional, a través de nuestra cartera de Estado, que impulsa la calidad educativa con obras como las entregas de infraestructuras educativas equipadas con laboratorios de física, química, biología y geografía.

Es así que, solo durante el mes de julio de este año, realizamos la inauguración de siete modernas unidades educativas y un instituto tecnológico con talleres y laboratorios que beneficiarán a miles de niñas, niños, señoritas y jóvenes estudiantes del departamento de La Paz. Seguiremos trabajando con el mismo empeño.

Edgar Pary Chambi  
**MINISTRO DE EDUCACIÓN**



ESTADO PLURINACIONAL DE  
**BOLIVIA**

MINISTERIO  
DE EDUCACIÓN

Edgar Pary Chambi

**MINISTRO DE EDUCACIÓN**

Manuel Eudal Tejerina del Castillo

**VICEMINISTRO DE EDUCACIÓN REGULAR**

Viviana Mamani Laura

**VICEMINISTRA DE EDUCACIÓN ALTERNATIVA  
Y ESPECIAL**

José Luis Gutiérrez Gutiérrez

**VICEMINISTRO DE EDUCACIÓN SUPERIOR Y  
FORMACIÓN PROFESIONAL**

---

**UNIDAD DE COMUNICACIÓN  
MINISTERIO DE EDUCACIÓN**

José Luis Tarquino Laruta

Gladys Mayta Mamani

Clayton Benavides Arteaga

Luz Valia Limachi Alcon

Ariel Cusicanqui Barrero

---

La Paz - Bolivia

© ministerio de educación 2023

Publicación de distribución gratuita,  
producida por la Unidad de Comunicación  
del Ministerio de Educación

Avenida Arce Nro. 2147 - La Paz, Bolivia

Contáctanos:

informacion@minedu.gob.bo

Whatsapp (+591)71550970 - (+591)71530671

Teléfonos: 2442144 - 2681200

# Estudiantes de Palos Blancos reciben moderna infraestructura educativa

El presidente Luis Arce Catacora, junto al ministro de Educación, Edgar Pary Chambi, realizó la entrega de tres infraestructuras para las unidades educativas "Marcelo Quiroga Santa Cruz", "Padre Roberto Eckerstofer" y "Juan Pablo II".

Todas las unidades constan de talleres y laboratorios de Física, Química, Biología y Geografía que fueron entregadas con moderno equipamiento y materiales para que las niñas, niños y jóvenes estudiantes puedan aprender tanto la teoría como la práctica.

Además de las autoridades educativas, locales, madres y padres de familia, participaron del acto de las organizaciones indígenas originarias de la región, quienes acompañaron el acto con danzas y música tradicional.

“ Muchos de nosotros no hemos tenido el equipamiento que hoy estamos entregando. Es momento de exigir y dar el salto cualitativo para tener una educación de calidad en Bolivia. ”

Luis Alberto Arce Catacora  
PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DEL ESTADO  
PLURINACIONAL DE BOLIVIA

Las tres unidades educativas tuvieron una inversión superior a los Bs 13,5 millones.

Beneficiados  
Más de 1340 estudiantes





# Presidente Luis Arce inaugura la Unidad Educativa "Caseríos Nueve" en Alto Beni



Con música, danzas y el total respaldo y cariño de la población y las organizaciones sociales, de esa manera fue recibido el presidente Luis Arce Catacora en el municipio de Alto Beni, La Paz, quien, junto a la viceministra de Educación Alternativa y Especial, Viviana Mamani, entregó la Unidad Educativa "Caseríos Nueve".



*“ Nosotros ponemos la infraestructura y está en manos de los maestros y de los padres exigir a los niños y a los jóvenes, porque ellos pueden más, porque si no, no van a poder reemplazarnos mañana y hacer las cosas mejor, hay que exigir para autosuperarse. ”*

La unidad educativa cuenta con aulas, talleres, áreas administrativas, sala de reuniones, sala de computación, tinglado con cancha polifuncional y laboratorios de Química, Física, Biología y Geografía, mismos que también cuentan con kits de mecánica, de electricidad, maquetas planetarias y otros materiales que tuvieron una inversión de más de Bs 20 mil.

La viceministra Mamani aseveró que el Estado seguirá priorizando la educación ya que es necesario formar estudiantes que sigan los pasos del desarrollo boliviano que ahora se encuentra en la etapa de la industrialización.

Luis Alberto Arce Catacora  
PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DEL ESTADO  
PLURINACIONAL DE BOLIVIA

**Inversión**  
Bs 6.8 millones

**Beneficiados**  
360 estudiantes





# Estudiantes de La Asunta estrenan dos unidades educativas con talleres y laboratorios

Con una inversión de más de Bs 10 millones, el presidente Luis Arce entregó dos unidades educativas para las niñas niños y jóvenes estudiantes del municipio de La Asunta, del departamento de La Paz, obras que cuentan con sus respectivos laboratorios para la práctica científica de la Química, Física, Biología y Geografía.

“ *Estamos muy claros en el tema educativo, vamos a seguir construyendo esta clase de infraestructuras. El país crece, hay incremento de la población y por supuesto necesitamos también mayor inversión en educación.* ”

*Luis Alberto Arce Catacora  
PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DEL ESTADO  
PLURINACIONAL DE BOLIVIA*

Una de las infraestructuras es de la Unidad Educativa “Nuevos Horizontes”, la que tuvo un costo de Bs 5.2 millones que, además de los espacios educativos como las aulas, los talleres, las salas de reuniones y otras, consta de un tinglado con estructura metálica, graderías y una cancha polifuncional.

A su turno, el viceministro de Educación Regular, Eudal Tejerina, aseveró que la educación es un elemento fundamental para el desarrollo de los pueblos y es necesario seguir trabajando para que este derecho llegue a todas las niñas, niños y jóvenes de todo el territorio boliviano.

En el mismo acto, el Presidente también inauguró la infraestructura de la Unidad Educativa “Luis Espinal Camps” con una inversión de más de Bs 4.9 millones que igualmente tiene 12 aulas, 2 talleres, 2 laboratorios y cancha deportiva polifuncional con su respectivo tinglado.

### Inversión

**Las 2 unidades educativas tuvieron un costo de Bs 10.1 millones**

**Beneficiados 650 estudiantes**



# LA PZ

La Paz es uno de los nueve departamentos en los que se divide Bolivia y de los poderes legislativo y electoral que se encuentra a u

Está ubicado al oeste del país, limitando al norte con el departamento sur con el departamento de Oruro, al suroeste con las regiones chilenas de Tacna y Puno y el lago Titicaca y al noroeste con el departamento peruano más extenso, por detrás

## BANDERA

La bandera de La Paz, también denominada como bandera paceña, fue creada por los revolucionarios del 16 de julio de 1809 y difundida por el prócer José Miguel Lanza durante la Guerra de la Independencia. Consta de dos franjas horizontales de igual anchura y dimensiones, siendo la franja superior de color rojo punzón, que representa la sangre derramada por los héroes paceños por la libertad; y la franja inferior de color verde esmeralda, que significa la riqueza vegetal, la gloria y la unión.

## PROCLAMA DE LA JUNTA TUITIVA

Compatriotas:

Hasta aquí hemos tolerado una especie de destierro en el seno mismo de nuestra patria; hemos visto con indiferencia por más de tres siglos sometida nuestra primitiva libertad al despotismo y tiranía de un usurpador injusto que, degradándonos de la especie humana, nos ha mirado como a esclavos; hemos guardado un silencio bastante parecido a la estupidez que se nos atribuye por el inculco español, sufriendo con tranquilidad que el mérito de los americanos haya sido siempre un presagio de humillación y ruina.

Ya es tiempo, pues, de sacudir yugo tan funesto a nuestra felicidad, como favorable al orgullo nacional español. Ya es tiempo, en fin, de levantar el estandarte de la libertad en estas desgraciadas colonias, adquiridas sin el menor título y conservadas con la mayor injusticia y tiranía.

Valerosos habitantes de La Paz y de todo el Imperio del Perú, revelad vuestros proyectos para la ejecución; aprovechaos de las circunstancias en que estamos; no miréis con desdén la felicidad de nuestro suelo, ni perdáis jamás de vista la unión que debe reinar en todos, para ser en adelante tan felices como desgraciados hasta el presente.



# Departamento de LA PAZ

La Paz. Su capital es Nuestra Señora de La Paz, sede de gobierno de Bolivia en una altitud de 3.640 metros sobre el nivel del mar (m.s.n.m.).

Limita al norte con el departamento de Chuquisaca, al este con los departamentos del Beni y Cochabamba, al oeste con los departamentos peruanos de Arequipa y Moquegua, al sur con los departamentos de Pando, al este con los departamentos del Beni y Cochabamba, al oeste con los departamentos peruanos de Arequipa y Moquegua, al sur con los departamentos de Madre de Dios y Tarma. Con 133 985 km<sup>2</sup> es el tercer departamento más grande de Bolivia.



## PROVINCIAS

- |                      |             |
|----------------------|-------------|
| Abel Iturralde       | Larecaja    |
| Aroma                | Loayza      |
| Bautista Saavedra    | Los Andes   |
| Camacho              | Manco Kapac |
| Caranavi             | Mucecas     |
| Franz Tamayo         | Murillo     |
| General Jose Manuel  | Nor Yungas  |
| Gualberto Villarroel | Omasuyos    |
| Ingavi               | Pacajes     |
| Inquisivi            | Sur Yungas  |



ISLA DEL SOL



PUERTA DEL SOL



ENTRADA DEL "GRAN PODER"



MUELA DEL DIABLO

## HIMNO A LA PAZ

Letra: Ricardo José Bustamante  
Música: Eloy Salmón

La Paz que en este día  
de julio se engalana,  
con timbres de que ufana  
recuerda a su esplendor.

Patriótica armonía  
de pueblos cuya historia,  
ligada está en la gloria  
de su inclito valor.

Coro:  
Saludando de julio el gran día  
que es el pueblo paceño blasón.  
Celebremos con grata armonía  
de valientes y libres la unión.

Los timbres de su fama,  
la América en un templo  
conserva como ejemplo  
de honor y de virtud.

Y al fuego que la inflama,  
su suelo viendo hollado,  
se inspira en el pasado  
su heroica juventud.

(Coro)

Titánicos guerreros  
del cielo como gracia la invicta democracia  
nos dieron por pendón.

Si alguno hollar sus fueros  
intenta en lo futuro,  
será de bronce un muro  
de América la unión.

(Coro)

De América al destino  
bendiga siempre el cielo  
que aquí en su noble suelo  
nació la libertad.

Y admire quien hoy sueña  
tenernos por esclavos,  
de libres y de bravos  
la historia ya inmortal.

(Coro)

De unión la santa enseña  
de hoy, más el continente  
coloque allá en la frente  
del Andes colosal.

Su cetro diamantino  
radiante en nuestras zonas  
deslumbre a las coronas  
que aún odian la igualdad.



CAMINO DE LA MUERTE



TELEFERICO

## ▶ CANTIDAD DE ESTUDIANTES MATRICULADOS EN EL DEPARTAMENTO DE LA PAZ

(Expresado en número de estudiantes)

SUBSISTEMA DE EDUCACIÓN	2021(p)	2022(p)
EDUCACIÓN REGULAR	741.336	741.681
EDUCACIÓN ALTERNATIVA	47.377	50.532
EDUCACIÓN ESPECIAL	2.902	3.970

Fuente: Ministerio de Educación  
(p): Información preliminar



## ▶ ESTUDIANTES BENEFICIADOS CON EL DIPLOMA DE BACHILLER GRATUITO

(Expresado en número de estudiantes beneficiados)

DEPARTAMENTO	2022(p)
La Paz	8.969

Fuente: Sistema de Información Educativa (SIE) - Ministerio de Educación  
(p): Información preliminar

## ▶ BACHILLERATO TÉCNICO HUMANÍSTICO (BTH) NÚMERO DE ESTUDIANTES CON TÍTULO DE TÉCNICO MEDIO

El Bachillerato Técnico Humanístico es la formación de estudiantes de Educación Secundaria para que tengan especialidades técnicas de acuerdo al desarrollo de sus capacidades, habilidades y potencialidades, analizando la demanda productiva de los determinados municipios. En el departamento de La Paz, unos 13.498 estudiantes obtuvieron su Título Técnico Medio al terminar el nivel Secundario.

(Expresado en número de estudiantes con Título Técnico Medio)

DEPARTAMENTO	2022(p)
La Paz	13.498

Fuente: Sistema de Información Educativa (SIE) - Ministerio de Educación  
(p): Información preliminar





## ► BACHILLER DESTACADO

El Estado Plurinacional de Bolivia otorga un bono de Bs 1.000 a los mejores bachilleres del país, un varón y una mujer con los mejores promedios de cada unidad educativa, fiscal, privada o de convenio.

(Expresado en número de estudiantes beneficiados)

DEPARTAMENTO	2022(p)	Monto en Bs.
La Paz	3.005	300.5000

Fuente: Sistema de Información Educativa (SIE) - Ministerio de Educación  
(p): Información preliminar

## ► PROGRAMA NACIONAL DE POST-ALFABETIZACIÓN

El Programa Nacional de Post-alfabetización desarrolla procesos de alfabetización y post-alfabetización dirigidos a personas mayores de 15 años que son parte de la población analfabeta residual.

(Expresado en cantidad de beneficiados)

PROGRAMA	2022(p)	2023(p)
Alfabetización	2.069	2.152
Graduados a tercero de primaria	2.551	-
Graduados a sexto de primaria	2.551	570

Fuente: Dirección General de Post Alfabetización - Ministerio de Educación  
(p): Información preliminar

## ► CANTIDAD DE BENEFICIADOS CON CERTIFICACIÓN DE COMPETENCIAS LABORALES

La Certificación de Competencias es la valoración de los saberes, conocimientos, experiencias y prácticas aprendidas a lo largo de la vida de una persona en una determinada ocupación, sea ésta productiva, de servicios y/o socio-cultural, que otorga el Ministerio de Educación, a través del Sistema Plurinacional de Certificación de Competencias (SPCC), de manera gratuita.

(Expresado en número de personas beneficiadas)

DEPARTAMENTO	2022(p)
La Paz	1.053

Fuente: Equipo del Sistema Plurinacional de Certificación de Competencias Laborales - Ministerio de Educación  
(p): Información preliminar



# Moderna unidad educativa con laboratorios y cancha con césped sintético para la provincia Inquisivi de La Paz



El Gobierno Nacional entregó la Unidad Educativa "Ichoca I y II" y una cancha con césped sintético, construidos en la provincia Inquisivi del departamento de La Paz. Durante el acto de inauguración de estas modernas infraestructuras, el Ministerio de Educación también hizo la entrega de Laboratorios de Física, Química, Biología y Geografía totalmente equipados con material educativo y didáctico para las y los estudiantes de Educación Secundaria de esa región.



Autoridades nacionales y locales, como el vicepresidente David Choquehuanca, el ministro de Educación, Edgar Pary Chambi, y el alcalde del municipio de Ichoca, Agapito Cabezas, acompañaron el evento de entrega de la infraestructura educativa que beneficiará a 360 estudiantes y fue construido con un monto total de Bs 4.250.000.



## DATOS

El módulo educativo integral, construido en la Unidad Educativa "Ichoca I y II", consta de 12 aulas, 2 talleres, 2 laboratorios, área administrativa, sala

“ Hoy es un día de fiesta, porque hoy vamos a entregar esta unidad educativa equipada para Ichoca, para que nuestros estudiantes se formen en las mejores condiciones; así que, hermanas profesoras y profesores, jóvenes y señoritas estudiantes, aprovechen al máximo esta infraestructura para mejorar la calidad educativa, con los mejores laboratorios y con computadoras, que hoy también hizo llegar nuestro alcalde. ”

Edgar Pary Chambi  
MINISTRO DE EDUCACIÓN

de reuniones, batería de baños con rampas de acceso para personas con discapacidad.

Los laboratorios de Física, Química, Biología y Geografía, están conformados por microscopios, maquetas anatómicas, accesorios de seguridad, equipos para mecánica y óptica, equipos para electricidad, maquetas y planetarios para laboratorio de geografía, además de insumos para primeros auxilios y guardapolvos, que demandaron una inversión de Bs 20.462.





# Gobierno entrega Instituto Tecnológico

## “Luis Espinal Camps” en El Alto

En el mes de la efeméride departamental de La Paz, el presidente Luis Arce Catacora realizó la entrega del Instituto Tecnológico “Luis Espinal Camps”, construido en el Distrito 8 de la ciudad de El Alto, con una inversión de 21.870.695 bolivianos.

Durante el evento, el jefe de Estado destacó la lucha del pueblo alteño por la defensa de la democracia; tanto en 2003, durante la denominada Guerra del Gas, como en 2019, durante el golpe de Estado. En esa línea, Arce mencionó que este instituto fue construido para ser el referente nacional de los institutos técnicos tecnológicos.

El bloque principal de la infraestructura cuenta con tres plantas, ambientes para el área administrativa, auditorio con capacidad de 300 personas, ambientes para las carreras de Gastronomía, Topografía, Construcción Civil, Electricidad Automotriz, Metrología Automotriz, Electrónica Automotriz, además de biblioteca, laboratorios especializados de Física y Química, sala de internet y computación, área sanitaria para varones y mujeres, snack y cafetería, entre otros.

En otro bloque se encuentra un galpón con una infraestructura que cuenta con

ambientes de laboratorios de transmisión, hidráulica, neumática y control; además de depósito de materiales y taller de inyección a gasolina y diésel. Aparte, están los ambientes del bloque del coliseo, mismo que cuenta con una cancha múltiple para básquet, fustal, voleibol y graderías; ambos bloques con sus respectivas áreas de servicios sanitarios.

Durante su alocución, las y los dirigentes de la FEJUVE (Federación de Juntas Vecinales) de El Alto y los representantes de los 14 distritos de este municipio alteño agradecieron a las autoridades nacionales por la entrega de la obra y ratificaron su respaldo al Gobierno del presidente Luis Arce, a quien le reafirmaron su apoyo vitoreando: “Lucho no estás solo”.

“ *Esa lucha en defensa de la democracia, hermanas y hermanos alteños, no ha sido en vano. Ustedes votaron por un Gobierno del pueblo y para el pueblo, y aquí está su Gobierno con obras, con esta hermosa edificación que albergará a las y los jóvenes que opten por estudiar carreras técnicas.* ”

Luis Arce Catacora  
PRESIDENTE DEL ESTADO PLURINACIONAL





# La Paz

**QUE EN ESTE DÍA**  
*de Julio se engalana*  
*con timbres de que ufana*  
**recuerda su esplendor**

